

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ
БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ НАУКИ
ИНСТИТУТ АФРИКИ
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК



Москва
ИАфр РАН
2024

**CROSS-BORDER POPULATION
MOVEMENTS:
RESTRICTIONS AND PROSPECTS
OF INTERNATIONAL REGULATION
IN THE CONTEXT OF THE MIGRATION CRISIS**

**ТРАНСГРАНИЧНЫЕ
ПЕРЕМЕЩЕНИЯ НАСЕЛЕНИЯ:
ОГРАНИЧЕНИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ
МЕЖДУНАРОДНОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ
В УСЛОВИЯХ МИГРАЦИОННОГО КРИЗИСА**

УДК 911.3
ББК 65.04
Т65

Ответственный редактор и руководитель авторского коллектива

С.А. Горохов – д-р геогр. наук, проф.,
заведующий Центром глобальных и стратегических исследований
Института Африки РАН

Рецензенты:

И.О. Абрамова – член-корреспондент РАН, д-р экон. наук, проф.,
директор Института Африки РАН

С.В. Рязанцев – член-корреспондент РАН, д-р экон. наук, проф.,
заведующий Лабораторией международных демографических исследований
Института демографических исследований Федерального научно-исследовательского
социологического центра РАН

Т65 Трансграничные перемещения населения: ограничения и перспективы международного регулирования в условиях миграционного кризиса. Коллективная монография / Отв. ред. С.А. Горохов. – М.: Институт Африки РАН, 2024. – 252 с.

ISBN 978-5-91298-310-8

Монография посвящена выявлению ограничений и установлению перспектив политического регулирования трансграничных перемещений населения в условиях миграционного кризиса. На основе авторской гипотезы пространственной трехстадийности миграционного процесса определяются характеристики структуры миграционных систем в периоды их поступательного развития и кризиса. Раскрываются особенности развития миграционной системы «Азия – Африка – Европа» в период Европейского миграционного кризиса 2010-х – начала 2020-х годов, определяющие дифференциацию преобладающей миграционной политики стран, расположенных в регионе формирования миграционных потоков, транзитном регионе и регионе аккумуляции миграционных потоков. Авторами выдвигается концепция миграционных волн, объяснительная и предсказательная сила которой направлена на установление пространственной последовательности центров временного размещения переселенцев в пределах миграционных систем.

Книга адресована, прежде всего, специалистам в области исследования миграционных процессов, общественной географии и политологии; преподавателям, научным сотрудникам, учащимся ВУЗов, а также всем интересующимся вопросами трансграничной мобильности населения и связанными с ней социально-экономическими и политическими проблемами.

*Исследование выполнено за счет гранта Российского научного фонда № 22-18-00123,
<https://rscf.ru/project/22-18-00123/>*

На первой странице обложки: иллюстрация с сайта <https://cemerl.org/en/art/a-evolucion-politicas-migratorias-europa-africa-norte-ev>

ISBN 978-5-91298-310-8

© Институт Африки РАН, 2024

© Коллектив авторов, 2024

© Абишева Г.М., оформление, 2024

Academic editor

Prof. Stanislav A. Gorokhov, D.Sc. (Geography),
Head of the Center for Global and Strategic Studies,
Institute for African Studies RAS

Reviewers:

Prof. Irina O. Abramova, D.Sc. (Economics), Corresponding Member
of the Russian Academy of Sciences; Director, Institute for African Studies RAS
Prof. Sergey V. Ryazantsev, D.Sc. (Economics), Corresponding Member
of the Russian Academy of Sciences; Head of the Laboratory of International
Demographic Research, Institute for Demographic Research,
Federal Center of Theoretical and Applied Sociology RAS

Cross-Border Population Movements: Restrictions and Prospects of International Regulation in the Context of the Migration Crisis. Collective Monograph / S.A. Gorokhov (ed.). – Moscow: Institute for African Studies RAS, 2024. – 252 p.

ISBN 978-5-91298-310-8

This book is devoted to the identification of limitations and the establishment of prospects for the political regulation of cross-border population movements in the context of the migration crisis. The characteristics of the structure of migration systems during periods of their progressive development and crisis are determined based on the authors' hypothesis of the spatial three-stage migration process. The monograph reveals the features of the development of the migration system "Asia – Africa – Europe" during the European migration crisis of the 2010s – early 2020s, which determine the differentiation of the prevailing migration policy of countries in the region of formation of migration flows, the transit region and the region of accumulation of migration flows. The authors put forward the concept of migration waves, the explanatory and predictive power of which is aimed at establishing a spatial sequence of temporary resettlement centers within migration systems.

The book is addressed primarily to specialists in the field of migration research, human geography and political science; teachers, researchers, university students, as well as anyone interested in cross-border population mobility and related socio-economic and political issues.

*The research is supported by Russian Science Foundation under the grant № 22-18-00123:
<https://rscf.ru/en/project/22-18-00123/>*

On the front cover: illustration from <https://cemerl.org/en/art/a-evolucion-po-liticas-migratorias-europa-africa-norte-ev>

ISBN 978-5-91298-310-8

© Institute for African Studies RAS, 2024

© Author's collective, 2024

© Gulzhama Abisheva, design, 2024

ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение	9
Глава 1. Регион формирования миграционных потоков	18
1.1. Восточная Африка	18
1.2. Центральная Африка и страны Сахеля	33
1.3. Западная Африка	40
1.4. Северная Африка и Ближний Восток	50
Глава 2. Транзитный регион	56
2.1. Стратегия ЕС в отношении Центрально-Средиземноморского маршрута	56
2.2. Испания, Италия, Андорра, Сан-Марино, Мальта, Португалия	61
2.3. Формирование системы центров временного размещения мигрантов в транзитных регионах Европы	72
2.4. Западные Балканы	83
2.5. Албания	97
2.6. Болгария и Румыния	110
2.7. Венгрия	114
2.8. Чехия	119
2.9. Польша: общеевропейский контекст	130
2.10. Страны Балтии	138
Глава 3. Регион аккумуляции миграционных потоков	145
3.1. Австрия	145
3.2. Германия и Швейцария	155
3.3. Страны Бенилюкса	163
3.4. Франция	169
3.5. Великобритания и Ирландия	175
3.6. Северная Европа: структура иммиграции и миграционная политика ..	185
3.7. Финляндия	190
3.8. Швеция	198
3.9. Дания	219
Заключение	227
Список литературы	231
Сведения об авторах	251

CONTENTS

Introduction	9
Chapter 1. The Region of Formation of Migration Flows	18
1.1. Eastern Africa	18
1.2. Middle Africa and the Sahel States	33
1.3. Western Africa	40
1.4. Northern Africa and the Middle East	50
Chapter 2. The Transit Region	56
2.1. The EU Strategy for the Central Mediterranean route	56
2.2. Spain, Italy, Andorra, San Marino, Malta, Portugal	61
2.3. Formation of a System of Temporary Accommodation Centers in Transit Regions of Europe	72
2.4. The Western Balkans	83
2.5. Albania.....	97
2.6. Bulgaria and Romania	110
2.7. Hungary	114
2.8. The Czech Republic	119
2.9. Poland: A Pan-European Context	130
2.10. The Baltic States	138
Chapter 3. The region of accumulation of migration flows	145
3.1. Austria	145
3.2. Germany and Switzerland	155
3.3. The Benelux Union	163
3.4. France	169
3.5. Great Britain and Ireland	175
3.6. Northern Europe: The Structure of Immigration and Migration Policy	185
3.7. Finland	190
3.8. Sweden	198
3.9. Denmark	219
Conclusion	227
References	231
Information about Authors	251